

L'image du jour



RAMADAN Ce dimanche marque la fin du mois de jeûne. A Turin comme ailleurs, les musulmans prient avant d'entamer trois jours de fête.

Interview

«L'école suisse n'est pas celle de l'égalité des chances»

En fonction du système, les élèves n'ont pas tous les mêmes chances de réussite. La faute au fédéralisme?

L'école est-elle en train d'échouer dans son objectif d'intégration? Le conseiller national Mathias Reynard (PS/VS) vient de déposer un postulat pour mieux connaître l'ampleur des inégalités sociales. Interview.

Etes-vous confronté dans votre classe à cette inégalité des chances entre les élèves?

Comme enseignant, je vois qu'il existe de grandes injustices, mais sans pouvoir les quantifier. Prenez la question des devoirs à la maison. Si le père et la mère travaillent ou s'ils ne maîtrisent pas bien le français, l'élève sera confronté à de plus grandes difficultés qu'un camarade dont les parents ont une situation plus aisée. Plus généralement, si on regarde les résultats scolaires ou les formations suivies en fonction de l'origine socio-économique, on constate aussi des différences. Alors oui, certains pays sont encore plus inégalitaires, mais il existe en Suisse aussi une marge de progression énorme. L'égalité des chances devrait être un critère prioritaire pour les politiques éducatives. Que chaque enfant ait les mêmes chances, peu importe son milieu d'origine. Or, il n'y a pas d'étude avec une masse critique suffisante pour quantifier la situation.



Mathias Reynard
Conseiller national (PS/VS)

En bref

Boule de feu meurtrière

Pakistan L'explosion d'un camion-citerne a fait 146 morts et 80 blessés, dimanche au Pakistan. Une foule s'était rassemblée autour du véhicule accidenté pour récupérer son carburant quand il s'est transformé en «énorme boule de feu». **ATS**

Tricot sur les pédales

Soleure Une conductrice de 87 ans a confondu la pédale de frein avec celle des gaz, samedi vers 15 h 15 à Soleure, emboutissant une voiture arrêtée devant un passage piétons. Bilan: quatre personnes hospitalisées pour un contrôle. Les deux piétons sont indemnes. **ATS**

Six piétons fauchés

Angleterre Trois adultes et trois enfants ont été blessés par un chauffard sur un trottoir, dimanche à Newcastle, dans le nord de l'Angleterre, près d'un centre où des centaines de personnes fêtaient la fin du ramadan. L'hypothèse terroriste n'est pour l'instant pas retenue. **ATS**

Un village emporté

Chine Les secouristes retournaient les éboullis dimanche pour retrouver des survivants parmi les 93 personnes disparues à Xinmo. Ce village du sud-ouest de la Chine a été englouti par une avalanche de rochers. Une seule famille - un couple et son bébé - a pu être secourue. **ATS**

Joyau en flammes

Espagne Un incendie a atteint dimanche le parc naturel de Doñana, réserve de biosphère de l'Unesco dans le sud de l'Espagne. Plus de 1500 personnes ont été évacuées. **ATS**

Elle a dit

«Je sais que c'est difficile, mais Grenfell change tout»

Georgia Gould La présidente du conseil de quartier de Camden, à Londres, s'est adressée aux quelque 4000 personnes évacuées vendredi dans l'urgence de cinq tours d'habitation jugées à risques, après la catastrophe de Grenfell



REUTERS/HANNAH MCCRY

Votations

Le prochain scrutin occupe les partis, et l'UDC remet l'immigration sur le tapis

Assemblées Les délégués de l'UDC, du PS (Photo), du PLR et du PEV étaient réunis en assemblée samedi. Les partis se sont notamment prononcés sur la sécurité alimentaire et la réforme des retraites, tous deux soumis au peuple le 24 septembre.



Abstimmung über Altersvorsorge 2020
24. September 2017
Votation sur la Prévoyance vieillesse 2020
24 septembre 2017

1 Retraites

Le Parti libéral-radical a, sans surprise, nettement rejeté la Prévoyance vieillesse 2020, par 256 voix contre 5. Les délégués ont ainsi suivi leur président, Petra Gössi (SZ). «Nous devons nous engager de toutes nos forces contre ce projet de réforme», a déclaré celle-ci en ouvrant l'assemblée à Granges (SO). Il ne résout aucun problème. Il est «injuste» pour les jeunes, les femmes et les retraités. D'après elle, la Prévoyance vieillesse 2020 reporte les dettes sur les générations futures.

La réforme des retraites a trouvé un tout autre écho auprès du Parti évangélique, réuni à Münsingen (BE): les délégués l'ont plébiscité par 82 voix contre 3. Le PS, lui, avait déjà consulté sa base en avril, qui avait plébiscité le projet par 90,6% des voix.

2 Santé

Le système de santé a été aussi au centre des débats du Parti socia-

liste, samedi à Fribourg. Les délégués ont massivement adopté un papier de position visant à endiguer la forte concurrence qui règne au sein de la politique sanitaire et à limiter le poids des primes pour les ménages. Une initiative populaire est en préparation.

3 Sécurité alimentaire

Au menu des assemblées de parti figurait également le contre-projet direct à l'initiative populaire «Pour la sécurité alimentaire», qui a été retirée. Bien que le PS lui ait massivement dit oui, le contre-projet n'a pas enthousiasmé. Le conseiller national Beat Jans (PS/BS) ne l'a pas caché, parlant d'un projet au goût «d'eau tiède». Plusieurs arguments plaident néanmoins en sa faveur, car il comble les lacunes du texte de l'initiative, a-t-il ajouté.

Le PLR a recommandé le oui au contre-projet vendredi soir lors de la conférence des présidents des sections cantonales du parti, par 28 voix contre 2. L'objet a aussi obtenu la faveur du Parti évangélique, par 74 voix contre 4.

4 Libre circulation

Pour sa part, l'UDC, réunie à Lausen (BL), a débattu de l'immigration et de la libre circulation. Les délégués ont approuvé le lancement d'une nouvelle initiative populaire à leur encounter. Il devrait se faire d'ici à la fin de l'année, a assuré le président du parti, Albert Rösti (BE).

Les arguments sont les mêmes que pour l'initiative «Contre l'immigration de masse», acceptée par les Suisses le 9 février 2014: à cause de la libre circulation, les infrastructures du pays sont surchargées. Mais le Conseil fédéral a trahi la volonté du peuple en ne respectant pas les principes entrés dans la Constitution. Cette fois, le texte ne doit laisser aucune possibilité d'esquiver une mise en œuvre stricte.

Pour élaborer le contenu précis de la nouvelle initiative, l'UDC joint ses forces à celles de l'Action pour une Suisse indépendante et neutre (ASIN). Cette dernière a donné son feu vert au lancement de l'initiative lors de son assemblée en mai. **ATS**

Il y a beaucoup moins d'inégalités sociales dans le Jura que dans le canton de Vaud. Faut-il remettre en question le fédéralisme en matière d'éducation?

L'harmonisation est en cours. Aujourd'hui déjà, le petit Valdois ou le petit Jurassien ont le même plan d'étude avec les mêmes objectifs et les mêmes manuels scolaires. Par contre, je trouve intéressant de garder des pratiques éducatives différentes. La réalité entre mon village de Savèze et un quartier de Genève n'est pas la même. Je vois également une chance énorme au travers de nos 26 systèmes scolaires différents. La Suisse est une sorte de laboratoire des pratiques éducatives. Nous devons regarder quelles pratiques apportent quels résultats et s'en inspirer.

La question des filières est pointée du doigt dans une étude. Cela vous surprend-il?

J'enseigne dans un canton où il n'y a pas de filières pré-gymnasiale ou apprentissage comme dans d'autres cantons. Le fait de ne pas séparer les élèves est profitable pour tous. Si on divise les enfants dès leur plus jeune âge entre ceux qui ont de la facilité et les autres, on risque de se retrouver avec d'un côté les enfants issus de milieux modestes, et de l'autre ceux de milieux plus favorisés. L'égalité des chances est alors remise en question. D'autres éléments doivent aussi être pris en compte. Le Valais pourrait par exemple s'inspirer de l'accueil préscolaire ou à midi qui se fait ailleurs. L'idée est d'identifier l'ensemble des bonnes pratiques et de voir lesquelles permettent de corriger les inégalités. **F.OZ**

Folklore



Valais Cette institution suisse vaut bien la présence d'un conseiller fédéral. Alain Berset s'est rendu à Brigue pour participer à la 30e Fête fédérale de jodel. L'événement a attiré quelque 150 000 personnes de jeudi à dimanche dans la ville valaisanne. La manifestation a réuni 11 000 jodeliers, joueurs de cor des Alpes et lanceurs de drapeaux. **ATS**

Tchad

Le contrat avec le zougois Glencore: «Marché de dupes»

Pétrole Le contrat passé en 2013 entre le Tchad et le géant zougois des matières premières Glencore pour les ventes de pétrole était «un marché de dupes», estime le président tchadien Idriss Déby. Glencore a acquis 100% de la part étatique du pétrole pour une valeur correspondant à 16% du budget national du pays. **ATS**

Le chiffre du jour

50 000

Nucléaire C'est le nombre d'Allemands, de Néerlandais et de Belges qui ont exigé dimanche la fermeture «immédiate» de deux réacteurs nucléaires belges en formant une chaîne humaine transfrontalière de 90 km, selon les organisateurs. Les pays voisins de la Belgique ont tous exprimé leur inquiétude sur l'état et l'âge des centrales de Tihange (non loin de Liège) et de Doel (près d'Anvers). **AFP**

Mossoul

Une mine en Irak tue un grand reporter suisse

Décès La journaliste suisse Véronique Robert, blessée lundi en Irak pendant un reportage, est morte samedi en France. Elle avait été touchée par l'explosion d'une mine qui a également tué deux de ses confrères. Agée de 54 ans, cette grand reporter collaborait avec plusieurs médias en Suisse et en France. **ATS**